

# Filosofía Existencial

Es importante que aprecies las semejanzas y diferencias de las siguientes corrientes filosóficas. Comencemos con el **existencialismo**.

El principal existencialista es **Jean-Paul Sartre**, ganador del décimo premio Nobel de Literatura, pero lo rechazó por su ideología acerca de las instituciones. Sartre plantea al hombre como:

**“Condenado a ser libre” Siendo responsable de esta misma libertad.**

Pero a su vez al gozar de una existencia se debe tener una **CONCIENCIA**. La misma conciencia da la **ESENCIA** al hombre, aquello que lo distingue de cualquier otra cosa o ser animado.

Sartre dice:

“El hombre es el único que no sólo es tal como él se concibe, sino tal como él se quiere, y como se concibe después de la existencia, como se quiere después de este impulso hacia la existencia; el hombre no es otra cosa que lo que él se hace. Éste es el primer principio del existencialismo”.

*El existencialismo es humanismo*

# Filosofía Existencial

Dentro del existencialismo debes recordar: La existencia precede a la esencia.

Aquí un ejemplo de Sartre:

Si un artesano quiere realizar una obra, primero «la» piensa, la construye en su cabeza: esa prefiguración será la esencia de lo que se construirá, que luego tendrá existencia. Pero nosotros, los seres humanos, no fuimos diseñados por alguien, y no tenemos dentro de nosotros algo que nos haga «malos por naturaleza», o «tendientes al bien» —como diversas corrientes filosóficas y políticas han creído, y siguen sosteniendo—. «Nuestra esencia, aquello que nos definirá, es lo que construiremos nosotros mismos mediante nuestros actos», que son ineludibles: no actuar es un acto en sí mismo, puesto que nuestra libertad no es algo que pueda ser dejado de lado: ser es ser libres en situación, ser es ser-para, ser como proyecto.

Te invitamos a leer el libro *El hombre rebelde* (1951) de Albert Camus, del cual analizaremos algunos aspectos. En esta obra Camus intenta comprender su tiempo, su realidad y el momento actual.

Para Camus:

El no creer en algo, el que la vida no tenga sentido y no valoremos algo, tendrá como consecuencia el que nada sea importante, y por lo tanto puede hacer cualquier cosa, justa o injusta.

¿Encuentras relación entre Camus y Sartre?

¿Tú qué entiendes por REBELDÍA?

Por ahí existe una canción que dice: “Y soy rebelde, cuando no sigo a los demás”, pero para Camus **EL HOMBRE REBELDE** será quién diga la famosa palabra de negación: **No**.

El mencionar la palabra no significa renunciar a algo o alguien, sino que quien lo pronuncia *es alguien que con su propia negación esta diciendo que Sí a sí mismo*.

# Filosofía Existencial

**Según Camus, ante la rebelión del hombre nace la CONCIENCIA**  
*“La rebelión no nace sólo, y forzosamente, en el oprimido, sino que puede nacer también ante el espectáculo de la opresión de que otro es víctima”*

Si el hombre puede llegar a su rebelión por empatía, es decir, por sentir la opresión del otro, significa que no es egoísta por naturaleza.

El hombre rebelde no conquista, impone, aguantando la humillación con tal de dar a respetar la integridad.

Finalmente abordaremos la filosofía de Gabriel Marcel y el ser persona.

Marcel consideraba que el hombre solo era comprendido en **SITUACIONES ESPECÍFICAS** analizando el contexto presentado.

**TODOS LOS HOMBRES**

Saben

**QUÉ ES SER PERSONA**

*Además de la dignidad que esto implica y enorgullece*

Hay que partir de la primera experiencia para reflexionar sobre el ser persona.

# Filosofía Existencial

La Persona Humana por su condición de *Homo Viator*, Hombre en Tránsito, tiene **LIBERTAD**, la cual le permite crearse a sí misma y **SER RESPONSABLE DE SUS ACTOS**.

Pero OJO: La libertad de Marcel no es en el mismo sentido que la Libertad planteada por Sartre, esta solo se comprende si se relaciona con algo superior:

LA GRACIA.

*“Así como el hombre no es nada sin su apertura a los otros, cuya suprema expresión es la apertura a Dios como el Otro, así tampoco existe auténtica libertad humana si no es por la relación a la Gracia”*

*LA PERSONA ES UNA REALIDAD ESPIRITUAL* y se accederá a la persona por medio del Amor y del Respeto